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聚势蓄能推动“质”“量”双升

本报北京 3 月 5 日讯（记者熊丽、李
万祥）5 日上午，第十四届全国人民代表

大会第一次会议开幕会结束后，首场“部

长通道”开启。工业和信息化部部长金壮

龙、科技部部长王志刚、生态环境部部长

黄润秋接受记者采访，回应社会关切。

2022 年 我 国 工 业 经 济 总 体 回 稳 向

好，工业增加值首次突破 40 万亿元大关，

工业在宏观经济大盘中的“压舱石”作用

进一步显现，我国制造业规模连续 13 年

居世界首位。金壮龙表示，今年工业经济

发展有不少有利因素，疫情防控取得重大

决定性胜利，存量政策、增量政策叠加发

力，将进一步释放经营主体活力、居民消

费潜力和产业升级动力，今年工业经济有

望回升向好。

“传统产业是现代化产业体系的基

底，传统产业的改造升级直接关乎现代化

产业体系建设全局。”金壮龙表示，将研究

制定加快推进传统产业改造升级的指导

意见，聚焦高端化、智能化、绿色化，推动

我国传统产业从中低端向中高端迈进。

在高端化方面，要“顶天”“立地”，重点实

施好两大工程，一是产业基础再造工程，

要突破一批基础元器件、基础零部件、基

础软件、基础材料和基础工艺；二是重大

技术装备攻关工程，要在大飞机、工业母

机、深海装备、医疗装备、农机装备等重点

领域突破一批标志性的重点产品。在智

能化方面，聚焦制造业重点产业，以智能

制造为主攻方向，打造一批智能工厂和智

慧供应链。在绿色化方面，总体上是“1+

4”，“1”即总方案，工业领域碳达峰方案；

“4”即四个行业，钢铁、有色、建材、石化化

工都制定了碳达峰方案。

从 2G 跟随、3G 突破、4G 同步到 5G

引领，我国已建成规模最大、技术最先进

的 5G 网络。金壮龙表示，保持 5G 良好

发展势头，将从“建”“用”“研”三方面发

力：“建”就是多建基站，今年将新建开通

5G 基站 60 万个，今年将超过 290 万个基

站；“用”即扩大 5G 应用，要实施“5G+”

行动计划，“十四五”期间计划建 1 万个

以上的 5G 工厂。“研”就是要发挥超大规

模市场优势和产业体系完备的优势，产

学 研 用 集 中 发 力 ，加 强 国 际 合 作 ，加 快

6G 研发。

加强基础研究，是实现高水平科技

自立自强的迫切要求，是建设世界科技

强国的必由之路。王志刚表示，我国基

础研究占全社会研发投入比例连续 4 年

超过 6%，与全国研发投入相比，基础研

究投入增速更快。下一步在基础研究方

面，一是加强由好奇心驱动，进行前沿导

向的探索性基础研究；二是加强由国家

战略目标驱动，进行战略导向的体系化

基础研究；三是加强市场驱动，进行应用

型基础研究。

从“技术创新主体”到“科技创新主

体”，企业在国家创新体系中的地位、角

色、使命、任务都发生了变化。王志刚表

示，不管是国有、民营、大中小微企业，只

要从事科技创新活动，以科技来提升企业

的发展质量、发展水平和竞争力，科技部

都会全力支持，而且在权利、机会和规则

三个方面平等支持。

中国式现代化是人与自然和谐共生

的现代化。黄润秋表示，我国是有 14 亿

多人口的发展中大国，资源环境承载力

弱、约束性强。要整体迈进现代化社会，

走大量排放污染物、大量消耗自然资源、

低水平粗放式的发展道路，是行不通的，

资源环境承载力也不可持续，因此必须走

人与自然和谐共生的现代化道路。

10 年来，我国重点城市 PM2.5 浓度累

计下降 57%，单位 GDP 二氧化碳排放下

降 34.4%，全国地表水 I 类到 III 类水质断

面比例提高 23.8 个百分点，达到 87.9%，

已接近发达国家水平。中国是全球空气

质量改善速度最快、可再生能源利用规模

最大、森林资源增长最多的国家。下一

步，生态环境部将统筹推进降碳、减污、扩

绿、增长，持续推进人与自然和谐的中国

式现代化建设。

在回答经济日报记者提问时，黄润秋

表示，近 10 年来，我们在经济总量实现年

均增长 6.5%的同时，污染物排放持续大

幅度降低。这些情况表明，高水平生态环

境保护不仅不会阻碍经济发展，而且会为

经济发展增添新动能，推动高质量发展。

推动人与自然和谐共生的现代化、实现高

质量发展，高水平的生态环境保护是内在

要求、应有之义。所以，必须把生态环境

保护放在经济社会发展的大局中考量，统

筹好发展与保护的关系。一方面，既要支

撑服务保障好经济平稳运行和发展向好；

另一方面，要守好生态环境底线，以高水

平保护推动经济高质量发展。

3 月 5 日，第十四届全国人民代表大

会第一次会议举行首场“部长通道”采访

活动。这是经济日报记者熊丽在提问。

本报记者 朱双健摄
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3 月 5 日，工信部、科技部、生态环境

部 3 位部长在首场“部长通道”中，用一组

组详实数据、一个个生动案例，展现了中

国经济“顶天立地”的强大韧性、巨大潜

力和十足活力。

突破自我强基固本。传统产业是现代

化产业体系的基底，传统产业的改造升级

直接关乎现代化产业体系建设全局。过去

一年，我国工业经济总体回稳向好。工业

增加值首次突破 40万亿元大关，工业基础

支撑持续增强，经济“压舱石”作用进一步

显现。在传统产业从中低端向中高端迈进

过程中，我们一手抓基础支撑，一手抓高端

装备引领，加快推进传统产业改造升级。

创新动力激昂向上。创新是引领发展

的第一动力。如今，企业正在成为科技创新

主体，其在国家创新体系中的地位、角色、使

命、任务都发生了变化。企业不分大小、不

分“公”“私”，只要从事

科技创新活动，在权

利、机会和规则上都

能够“平起平坐”，各

有所为、各展所长。

绿色发展厚植底

色。生态环境保护和经济发展是辩证统

一、相辅相成的。高水平生态环境保护

不仅不会阻碍经济发展，而且会为经济

发展增添新动能，推动高质量发展。我

们在统筹发展和保护中不断攻坚克难，

探索适合自己的“绿色辩证法”。

踏着春天的脚步，在新征程的壮阔

潮流中，只要笃定信心、稳中求进，就一

定能实现我们的既定目标。

黄丽萍委员——

吸引更多年轻人回乡兴业
本报记者 王 晋

全国政协委员，海南省陵水黎

族自治县文罗镇政府副镇长、五星

村党总支书记黄丽萍成长在乡村，

最关心乡村振兴话题。

五星村曾是“十三五”期间的

建档立卡贫困村。这些年，黄丽萍

委员带领村民探索“党支部+合作

社+农户”的发展模式，推动建成

五星村第一家村集体经济公司，大

力发展芒果种植业，拓宽农民增收

渠 道 。 2016 年 ，整 村 脱 贫 出 列 ，

2019 年，贫困户全部脱贫。

黄丽萍委员的梦想是带领村

民发展芒果种植，打出品牌，利用

直播等手段把农产品卖得更远。

今年两会，黄丽萍委员带来的建议

是对乡村投入更多资金，搭建好平

台，让更多年轻人才回乡兴业。

朱丽平代表——

优化职工教育经费计提机制
本报记者 李治国 李 景

技能人才是支撑中国制造、中

国创造的重要力量。全国人大代

表、中国铁路上海局集团有限公司

财务部运营成本科副科长朱丽平

认为，教育培训高技能人才，离不

开科学合理的企业经费机制制度

作为支撑和保障。

“目前，部分劳动密集型企业

教育经费财务管理方面存在‘计提

机制不够灵活’‘使用对象及范围

受限’等问题，制约了技能人才的

教育培养。”朱丽平代表建议，要优

化企业职工教育经费计提机制，以

上一年实际发放工资总额为基数，

计提比例只设下限。同时，扩大企

业职工教育经费的使用自主权，并

鼓励员工个人通过各种方式提升

通识教育水平。

陶勋花代表——

强 化 农 民 技 能 培 训 服 务
本报记者 刘 畅

作为远近闻名的幸福美丽新

村，四川省成都市温江区寿安镇

岷江村吸引了不少乡村旅游经营

者和乡村美学设计师。众多人才

汇 聚 于 此 成 为 产 业 发 展 的 主 力

军，也让全国人大代表，岷江村党

委书记、村委会主任陶勋花认识

到 加 大 农 民 技 能 培 训 力 度 的 重

要性。

陶勋花代表认为，留在乡村

的村民年龄偏大、文化程度较低、

产业技能偏弱。“建议相关部门完

善补贴性培训政策，适当放宽可

享受免费培训人群的年龄限制，

加强相关培训专项资金的精准投

放，鼓励职业院校等培训机构以

提升技能为目的，有针对性地开

展培训服务。”


